



EL UNIVERSAL

www.eluniversal.com.mx

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

ElUniversalOnline @EL_Universal_Mx \$20

Lunes 19 de mayo de 2025

UD

AMÉRICA VUELVE A LA FINAL

Las Águilas remontan, aumentan los traumas del Cruz Azul y buscarán el tetracampeonato ante el Toluca. | B1 |

AMÉRICA 2
CRUZ AZUL 1
GLOBAL 2-2

Ubican zonas del país en las que el crimen gobierna

Actúa como un sustituto del Estado y ofrece empleo, seguridad y justicia, de acuerdo con un análisis realizado por el propio gobierno federal

MANUEL ESPINO
—nacion@eluniversal.com.mx

Un análisis del gabinete de seguridad del gobierno federal alerta que hay "una persistente debilidad institucional en los territorios más violentos" del país, en los que la presencia de las autoridades es "simbólica" o "cooptada", generando zonas de gobernanza criminal efectiva.

El documento titulado *Puntos de inflexión de los indicadores, eventos y aseguramientos de las dinámicas de narcotráfico*, al que tuvo acceso EL UNIVERSAL, revela que, a pesar de los esfuerzos oficiales para desarticularlas, las organizaciones delictivas han mostrado una capacidad regenerativa, lo que representa un desgaste

constante para las instituciones de seguridad, que operan con marcos rígidos frente a estructuras criminales adaptables.

Además, indica que organizaciones criminales, como la *De Sinaloa* y *Jalisco Nueva Generación*, ya no operan únicamente bajo lógicas de violencia armada o control territorial tradicional, sino que evolucionaron a modelos más flexibles que combinan fragmentación con redes especializadas de producción, trasiego y distribución de drogas.

Asimismo, ahora existe una diversificación criminal que incluye su incursión en mercados como la minería ilegal, la trata de personas y la extorsión empresarial.

| NACIÓN | A4

5 mil 363

PESOS el costo por víctima en 2023 del delito de extorsión, casi el doble del año previo.

Sheinbaum: fue un accidente; critica que se politice el tema

SALVADOR CORONA Enviado
—nacion@eluniversal.com.mx

La Paz, BCS.— La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que el impacto del buque escuela ARM *Cuauhtémoc* en Nueva York fue un accidente y lamentó que se use políticamente, ya que hay dos personas fallecidas, y dijo que lo que debería haber es solidaridad. Añadió que las autoridades ya investigan para determinar la causa del incidente.

| NACIÓN | A6

DESDE EL BUQUE, MORENISTAS LLAMAN A VOTAR POR SUS CANDIDATOS

| NACIÓN | A7

ESPECTÁCULOS



"La música es otro personaje en un filme"

Guillermo del Toro comparte clase maestra con el compositor Alexandre Desplat, con quien trabaja en su nueva cinta. | A30 |

CULTURA

Naturaleza inspira tecnología

El vuelo de las mariposas ayuda a diseñar vehículos aéreos gracias a la biomimética. | A28 |

IMAGEN DEL DÍA

DESFILAN ORGANILLEROS



En medio del caos, los organilleros lograron ser escuchados y desfilan por las calles del Centro Histórico de la Ciudad de México. Fueron 30 mexicanos y 10 *chinchineros* de Chile, país invitado al tercer festival del gremio, los que tomaron la avenida Madero, para el deleite de los paseantes. | METRÓPOLI | A22

Aranceles para autos, un viacrucis de trámites

Las autoridades aduanales del país vecino no tienen capacidad para poder procesar toda la documentación, advierten especialistas.

| ECONOMÍA | A24

ACAMOTO



MUEREN 7 EN FESTIVAL DE MOTOS

Acapulco.— Siete personas muertas, 42 detenidas y 110 motos decomisadas dejó el Festival Acamoto, durante un fin de semana de caos. | ESTADOS | A15

JOE BIDEN PADECE CÁNCER DE PRÓSTATA

Al expresidente de EU se le detectó una forma "agresiva" de la enfermedad, que ha hecho metástasis en los huesos, reveló su oficina. La familia evalúa "las opciones de tratamiento". | MUNDO | A16

YASMÍN ESQUIVEL LIDERA PREFERENCIAS

Si el día de hoy fueran las elecciones para ministras del SCJN, ¿por quién votaría usted?



Encuesta MITOFSKY.

Los primeros lugares de preferencias para ministras los encabezan Yasmín Esquivel, con 20.6%; Lenia Batres, con 16.6%, y María Estela Ríos, con 15.7%, según una encuesta en vivienda de Mitofsky. | NACIÓN | A12



SALVADOR GARCÍA SOTO

"Varios gobernadores morenistas son ahora figuras polémicas y emproblemas, lo que los convierte en lastres para la autonombra 4T" | A11 |

OPINIÓN

NACIÓN
A5 Héctor de Mauleón
A7 Mario Maldonado

\$19.98
DOLAR AL MENUDEO

Año 108, Número 39,251 CDMX 52 págs.



Brugada propone investigar de oficio pinchazos en el metro

Envía iniciativa para que se sancionen, sin requerir denuncia, con al menos dos años de prisión

OMAR DÍAZ
—metropoli@eluniversal.com.mx

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, propuso al Congreso de la Ciudad de México que se persigan por oficio, es decir, sin necesidad de denuncia, los pinchazos en el transporte y en espectáculos públicos, además de una pena de cárcel de al menos dos años de prisión, según consta en la iniciativa que envió para reformar el Código Penal.

La coordinadora de la bancada de Morena, Xóchitl Bravo, apuntó que su objetivo es aprobar esta reforma antes del 31 de mayo.

| METRÓPOLI | A20